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1103 观察
20年的坚守，他在方寸之地感受世界变幻和城市更新

“只要还能干，就想坚持干下去”

地铁开通后，人又开始多了

20多年前，朱贤峰初来上海，租的是马路
对面的小间。因为动迁搬来了这条弄堂，反正
前后都是住在陕西南路，他是见证了这条马
路，尤其是靠近复兴中路这段在城市更新过
程中大大小小的变迁。
最初在陕西南路摆摊，是觉得这里的地

段好。“当时前面有个襄阳路市场，很火的，很
多明星和老外也都会去。所以每天在这条路
上来来往往的人很多，人一多总会有人注意
到我的摊位———我当时是在路边的，也总会
有人有织补的需求。”
那些抱着试试看心态的人，一试就变成

回头客了，然后口口相传。“做我们这行的，就
是知道的人越多才越有生意。”
后来襄阳路市场拆了，巅峰时期的 800

多个摊位被分散到了七浦路等地，在朱师傅
的记忆里，有蛮长一段时间附近经过的人少
了很多。
“一下子冷清了很多，直到后来地铁通

了。附近 10 号线、12 号线都通了以后，明显
感觉这个地方又起来了，人又开始多了。”他
说，此外还有一个很重要的原因，“就是文化
广场，是个看演出的地方，很多年轻人喜欢
去。”
他刚在这里摆摊那会儿，文化广场还是

一个花市。现在，他有时候在弄堂里一边织补
衣服，一边就会听到年轻顾客讨论晚上要去
文化广场看什么演出。
朱师傅不太参与客人们的话题，因为他

要静心专注于手中的活计，但耳边飘过的只
言片语总会留下些许痕迹。因为各式的客人，
他无意间接触到了很多城里最新的动向。比
如复兴中路上那家火得不得了的酒吧 COA
刚开张的时候，他就听客人说起过了。他想，
自己虽然很可能永远都不会踏进一家酒吧，
但听听也很有意思。
因为有市容管理上的要求，他的摊位后

来从路边搬进了弄堂里，但他在显眼的地方
挂了块牌子。其实，从早些年开始他就主要做
熟客的生意了，即便如此，他还是不想错过任
何一个正好经过、又恰好有织补需要的人。

老外喜欢来这里织补并不稀奇

朱贤峰从很早就开始做老外的生意了，
几乎就是从他刚在陕西南路摆摊这会儿起。
20 多年前，接待外国顾客时语言是最大

的障碍。有些老外自己会一些零敲碎打的中
文，有人则直接领着翻译过来。更多时刻是
“鸡同鸭讲”，但他凭借自己的经验能很快明
白对方的需求。不少老外带来的衣物已经有
补过的痕迹，这通常意味着他们在哪里经历
了一次并不满意的缝补，并将他视为了救命
稻草。
朱师傅曾经遇到过一个澳洲顾客，是一

名商人，来过几次之后便直接邀请他们夫妇
去澳洲，管吃管住管薪水。
他的心动了动，最终没敢答应。“我在上

海毕竟有这么多的客户和资源，去了人生地
不熟的地方，不知道会怎么样。”
澳洲客户回去之后，隔段时间就寄包裹

来，里面装了要织补的衣物。补完了，朱师傅
再寄回去。“反正现在寄来寄去也很方便，还
是这样好。”
近些年，和外国顾客打交道已经不存在

问题了。先加微信，客户的需求、他的答复都
通过微信上的翻译搞定，几乎不存在事实偏
差。
朱师傅觉得，其实老外来找自己织补并

不是什么稀奇事。“因为找我修衣服的人基本
上都还是有一点钱的，一般人如果衣服哪里
坏了他不穿也不修。”
他的收费按人工成本计算，而不按衣物

的价值。“有的人说你这个收费蛮高的，这就
要看衣服的面料、修的难易程度，还有花费的
时间了。1000 元的衣服收 50元，人家觉得还
可以接受；如果 100元的衣服也收这点，那就
不如重买一件。主要我是不按照衣服的价值
收费，因为这个活跟一般的不一样。”
他强调，织补和缝补不是一个概念，也不

是一个档次。“织补是全部纯手工，你要是随
便缝缝补补有机器，缝纫机很快的，对吧？不
一样，我一个人有的时候要缝两天，人家缝纫
机做 10 分钟、15 分钟结束，但出来的活很明
显就是不一样的。”
因此他的主顾里，以老外和年轻白领居多。

那些衣服多是大牌，稍有破损弃之确实可惜。
20 年里，他看着来找自己织补的年轻人

换了一茬又一茬，流行趋势更替了一轮又一
轮。20 年前那些曾经被定义为高端的品牌，
现在很多已经成为时代的眼泪了；但城市里
年轻人的心态似乎从未变过。“很多年轻人虽
然工资不高，但是买的衣服档次很高。”一件
衣服动辄要花去一个月工资，在他看来，那是
“社会生活的需求”。

然后等到某一天，这些年轻人结婚生子
了，就不再舍得在自己的衣着上花大价钱了，
也就没有织补的需求了，他就再也不会见到
他们了。
因此，朱师傅的顾客里永远是老外和年

轻人占主流。

八旬老太拿来结婚时穿的裙子

但也有例外。
将近 20年前，他曾接待过一个 80 多岁

的老太太。拿了一件裙子来织补，说是她结婚
时穿的。衣服几十年没穿过，被蛀了很多小
洞。
“拿过来的时候，我就跟她讲，这衣服要

修可能不值得了。按照我的人工来讲，性价比
肯定是不值得。我当时也不知道它有纪念意
义，老太太讲‘不要紧，只要你能够帮我修好，
不管多少钱’。”
衣服织补好，肉眼几乎看不出痕迹。收了

四五百元的人工费，老太太不但带了零食来
犒劳，还多给了好几十元。“拿衣服的时候，老
头子也来了，一对老夫妻就这样慢悠悠、很开
心地走了。”那一刻，他也为他们感到了开心，
“这种衣服就是修好了人家也不会穿的，无非
留着有点念想。”

一般上了年纪的人来修，几乎都是冲着
衣服的纪念价值。
他还织补过一件俄罗斯的将军服，是一

个收藏家送来的。也不知道是一战还是二战
时候的了，只记得是混色的，上面还有肩章。
收藏家告诉他，衣服曾经属于一名将军。
“这衣服因为年代久远，配线这块就是最

大的麻烦。现在修一般的衣服，我都是用衣服
上的原线。但有的衣服它的原线没办法做，只
能去配线。配线就得看运气，运气好跟原来看
不出区别，像这件将军服就做得挺好。”

能成为“网红”不是偶然

进入网络时代，那些生活中默默无闻却
不可缺失的手艺人逐渐从幕后走到了台前。
朱师傅有时候刷抖音，看到有织补同行

已经收获了几十万粉丝，他有些羡慕。有段时
间生意不太好，他找了侄女，告诉她自己也想
做自媒体。
“我说现在既然已经是网络时代了，还是

要在网上吸引客源。我虽然有这个想法，但我
不会做。她就帮我开了账号，然后我就开始瞎
弄弄。”
几天时间，他的粉丝就上了三四千。他认

为自己能火不是偶然，“刚开始的时候，（流
量）大部分推给的都是我的老顾客。老顾客一
刷到，都会在里面点赞、留言，平台不就更往
外推吗？渐渐的，粉丝就多了。”
朱师傅觉得不能光靠粉丝数来判断一个

手艺人真正的手艺，“几十万、十几万粉丝也
不能说明什么，只能说他网络这块做得早，另
外一个就是宣传力度大。”
待熬过生意清冷的那阵后，他后来也不

太在平台上发内容，“因为我来不及做，发的
越多，找我的人就越多。”这样一来，就成为甜
蜜的负担了。他决定，还是先照顾好老客户的
需求。
这么多年下来，对于他干这一行最大的

误解和歧视是针对他的性别而起的。“有人说
我，‘怎么男人也干织补？’男人怎么了？都是
为了养家糊口，为什么男人不能做这行？”
他以前在工地上干过，那是二三十年前

的事了，一天也能赚三四十元。不算少，但很
累。所以后来做了织补这行，虽然也要承受日
晒雨淋，但已经好很多。“我们本来就是农民
出身，什么苦都吃过。做工地比这个苦多了。”
起先是妻子方腊香先来上海，凭借织补

的技艺谋生，小孩也跟着过来读书。为了给家
里搭把手，他辞了工来上海，跟着方腊香学起
了这门手艺。妻子现在也还在干织补，但集中
在晚上的时间段，白天就在外面上班。他解
释，上班主要为了交金，交满 15年就好了，现
在也快了。
朱师傅觉得自己干织补这一行挺好，因

此也动过脑筋让儿子接班，但被无情地拒绝
了。“他说自己脾气暴躁，回头一发火把衣服
给撕烂了。我其实以前脾气也爆，但做这个真
的急不来。时间久了，把自己脾气渐渐压下来
了。”
儿子后来大学毕业，在老家找了一家厂

上班。朱师傅说，薪资条件也还可以。他有时
候想，各人有各人的选择，虽然他觉得织补这
行好，但也不能去勉强孩子。等到将来他和方
腊香都干不动的时候，这门手艺就只能结束
了，结束就结束吧。
他喜欢干织补，其中生计的原因固然重

要，但也为了成就感。最久的一次，他花了足
足一周的时间补好了一件衣服，这时就有了
成就感。成就感也体现在当客人多给了一笔
小费的时候，“提前讲好的价钱，凭什么人家
要多给你钱呢？因为他们对我修的衣服满意，
那我就开心。”
因此只要还能干，他就想坚持干下去。

晨报记者 沈坤 丁梦婕

将近 40℃高温天的午后，朱贤峰拎着大
包小包， 在弄堂里找了个吹得到穿堂风的阴
凉位置坐下， 拿出已经织补了两天的衣服套
上绷架———那是一件价值 7000 多元的名牌
西装，此前只被穿过一次。

朱贤峰今年 48 岁，在陕西南路摆摊已超
过 20 年。他和妻子租的房子就在陕西南路上
这条弄堂的深处， 因为担心来的人上门找不
方便，也怕错过有需求的路人，因此一年四季
无论严寒酷暑，他都坚持坐在弄堂口工作。

其实现在会自己上门送取的人已经很少

了，尤其遇上冬夏两季，大家都更愿意叫个快
递，方便省事。这天只有一个小伙子亲自把要
织补的衣物送过来， 而朱师傅在同一天里收
到的快递则不下 5 单。

在这个网络时代里，他也赶了回时髦，让
侄女给自己在几个平台先后创建了账号。 如
今，他仅小红书的粉丝就已破万，成为这座城
市手艺人里一个闪闪发光的代表。

织补的意义不仅仅在于修复， 朱师傅手
里的针线在 20 年间更连接起了过去与现在、
本地与国际、那些背景不同的人与人，并在经
纬的缠绕间让我们得以从另一个角度看见上

海独一无二的城市精神纹理……


